

EL RADICAL

Diario Republicano

AÑO II.—NUMERO 499

Madrid, lunes 17 de Julio de 1911

JOSÉ BLANCO

ADMINISTRADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, Portugal y Gibraltar, Unión postal, and Extranjero.

Anuncios según factura. Comunicados y esquelas, precio convencional.

Número suelto 5 céntimos.

TRES EDICIONES DIARIAS

Un mitin, un escándalo y un error político. Fracaso de la conjunción en Barcelona

No contra la guerra, sino contra Lerroux y el Partido Radical

BILBAO.—BARCELONA. Lección provechosa. Era una provocación a sabiendas y los radicales han contestado

Lo que les ha sucedido en Barcelona a los propagandistas de la Conjunción republicana, era muy de esperar, porque los radicales, que están adornados de muchas virtudes cívicas, no se disputan como modelos de resignación cristiana.

Los oradores de la Conjunción han recogido el fruto de lo que sembraron en el Congreso y en los mítines de Bilbao y Sevilla.

No se puede impunemente agravar, injuriar y calumniar a todo un partido, y luego esperar de él respeto, consideración y cortesía.

Creían los Sres. Azcárate, Iglesias y Soriano, que los radicales barceloneses iban a escucharlos respetuosamente?

Los oradores de la Conjunción fueron a Barcelona como provocadores conscientes del escándalo.

Los despachos telegráficos que publica la Prensa dan cuenta de la contienda que han experimentado los Sres. Azcárate e Iglesias por el resultado del mitin conjuntivista.

¿Pero qué esperaban los que no tuvieron una palabra de condenación para los socialistas de Bilbao que impidieron el mitin radical que fué a celebrarse en aquella capital la minoría de nuestro Partido?

Los Sres. Azcárate e Iglesias se hicieron entonces cómplices con su silencio de un brutal atentado a la libertad de la tribuna.

Elos, que han pedido respeto y tolerancia para la proyección eucarística, no tuvieron entonces ni una frase para vituperar la conducta de los socialistas bilbaínos.

Fundaban éstos su protesta en una miserable calumnia, que fué categóricamente desmentida con pruebas publicadas en estas columnas, y los órganos en la Prensa de la Conjunción callaron, faltando a los más elementales deberes de la honradez pública y política.

El Sr. Azcárate, que es una viviente paradoja y que en política se contradice perpetuamente, se ha dolido ahora del escándalo producido en Barcelona por lo que puedan decir los monárquicos de los republicanos.

¿Tarde se acuerda el Sr. Azcárate para hacer esa amarga reflexión, que hubiera estado muy en su punto cuando él dividió al partido republicano en el Congreso, o cuando la intolerancia socialista impidió que hablaran los radicales en Bilbao?

¿Dar qué decir a los monárquicos! ¿Le parece al Sr. Azcárate que dicen poco cuando alaban y aplauden su conducta sensata y prudente?

Más valiera no dar qué decir a los republicanos, que dijeron cosas monumentales cuando durante, los sucesos de Julio en Barcelona, algunos de los que hoy hablan contra la guerra, no parecían por parte alguna y se ignoraba su existencia en la tierra.

La libertad de la tribuna debe respetarse en todas las ocasiones, en todas las situaciones y en todas las circunstancias; pero los que ahora piden ese respeto debieron dar ejemplo por hallarse colocados en las alturas. Si callaron cuando el escándalo de Bilbao, carecen de autoridad moral para condenar en estos momentos el escándalo de Barcelona.

La libertad debe ser igual para todos, o no es tal libertad, sino privilegio intolerable.

¿Qué hubieran contestado los Sres. Azcárate e Iglesias a los que en Barcelona les hubieran dicho: «Aquellos caballeros de la cal, el cemento y el yeso no han pagado ni una peseta al Ayuntamiento, después del arreglo hecho por los nacionalistas. ¿Os parece eso un acierto administrativo?»

¿Qué hubiera contestado Soriano al que le hubiera dicho: «Desnudaste a Lerroux en el Congreso? ¿Pediste al presidente de la Cámara que se le expulsase por ladrón?»

Doloroso y lamentable es lo ocurrido; pero lo estimamos como una lección provechosa para esos hombres que dejan desobedecer a sus pasiones personales, que no ponen dique ni freno a sus odios y a sus envidias impotentes, y luego piden respeto para su palabra, que en mil ocasiones trono violenta e irracional contra sus propios correligionarios.

EN SEGUNDA PLANA

«LOS COMUNEROS»

LA ACTITUD DE LOS RADICALES. Consejos de «El Progreso»

Los radicales de Barcelona asistieron impasibles y correctos a la organización del mitin. En la misma mañana del domingo El Progreso aconsejaba moderación y recordaba hechos que merecen reproducirse:

«Cuando, no hace muchos meses, vino Pablo Iglesias a Barcelona, una Comisión de concejales radicales le saludó en nombre del Partido y del jefe, ofreciéndole, si la necesitaba, la tribuna de la Casa del Pueblo. Correspondiendo a esta cortesía, ¿qué hicieron los socialistas de Bilbao?»

No estaba muy conforme Lerroux con la conducta que seguía la Conjunción republicana-socialista; pero para no dar gusto al enemigo común, calló. ¿Qué hicieron los diputados de la Conjunción? Apuñalarle por la espalda.

Calma, serenidad y templanza. Estos eran los consejos que daba El Progreso a nuestros correligionarios. Los oradores tenían derecho a discutirlo todo mientras no llegaran a la ofensa personal.

«Encuanto a los oradores del mitin, que han sido más de una vez portadores de la injusticia y del apasionamiento en el Congreso, sería de desear que correspondieran a nuestra actitud procediendo en sus palabras con la misma calma y templanza que aconsejamos a los radicales.»

«Puede preocuparnos a nosotros el mitin de esta mañana hasta el punto de impedirlo a todo trance? De ninguna manera. Es la farsa que pasa, los juglares del tablado republicano que quieren atraerse a las multitudes, golpeando en el parche de una guerra en que no creen. A sus cascabeleos sólo el desprecio puede contestarles. A sus gritos e injurias, la protesta para recordarles que están en Barcelona y que no hay medio de engañar a nadie en una ciudad donde se supo batirse contra la guerra del Rir mientras Pablo Iglesias faltaba a su promesa, Azcárate se cruzaba de brazos y Rodrigo Soriano hacia una extrusión de placer por Andalucía.»

A despecho de las circunstancias que han concurrido en la organización del mitin de esta mañana, los radicales nos reservamos toda la calma y prudencia que requiere nuestro respeto a las libertades de la Prensa y de la tribuna y nuestro respeto al enemigo, más que al adversario.

Uensien en buen hora los señores de la Conjunción. No quieran repetir en Barcelona injurias y apasionamientos, puesto que hablan, no a los diputados, sino al pueblo, que sabe protestar contra la guerra y batirse heroicamente, y supo entonces aguilatar la fe republicana y el valor cívico de los que le desampararon, aislando a Barcelona, entregándola a los furros liberticidas de Maura y La Cierva.»

A pesar de ello, las palabras de los primeros oradores y el ambiente de hostilidad hacia los radicales, hizo que estallara la calma contenida en interrupciones y en silbidos. El mitin de la Conjunción cumplió su propósito hablando más de Lerroux y del Partido Radical que de la guerra. Eran enemigos que venían a combatir, y lo menos que podía hacerse era recoger el reto.

EL HÉROE DE AYER. Soriano, sereno y sonriente

De la información del colega sorianoista sobre los sucesos de Barcelona se deduce lo que no puede ser objeto de la de ningún otro periódico. Soriano fué objeto de una agresión canallasca por parte de nuestros amigos los radicales barceloneses.

No podíamos creerlo, y, en efecto, no lo creemos. El espíritu práctico que caracteriza a aquellos entusiastas correligionarios nos invita a afirmar que no han magistado un cartucho quemándolo contra Rodrigo Soriano.

En otro tiempo, cuando mayor era la indignación contra el perturbador de la fraternidad republicana, nadie hizo mayor contra él, nadie le agredió en forma de atentado. En Valencia le corrieron «a tonatazos» por las calles de la ciudad; en Madrid y en Barcelona todos probaron en él sus fuerzas como si fuera un dinamómetro. Recientemente, cuando se prohibió el boxeo, dijo España Nueva que no había pedido a tiempo la prohibición porque ignoraban en aquella casa lo que era el boxeo.

—Que se lo pregunten a su director-gerente—decían los lectores del colega sorianoista. Y en este concepto estaba «el jefe de los radicales conjuntivistas» en toda España y sus islas adyacentes.

La supuesta agresión, el «cobarde atentado» de que habla su periódico lleva la categoría de este personaje eucarístico. Ya puede honrarse con La Cierva.

Aquinate ex ministro de la Gobernación, queda eclipsado por este otro atentado, que se describe así por España Nueva:

«Al llegar el coche en que iba Soriano, de un grupo lerrouxista parte un disparo, dirigido contra el jefe de los radicales conjuntivistas. El grupo, consumada su tentativa de asesinato, se disuelve y huye.»

Se produce bastante revuelo. Soriano desciende del vehículo, sereno y con la sonrisa en los labios; actitud que le vale la aclamación entusiasta de todo el público.

«Soriano, acompañado de sus amigos, entra tranquilamente en el hotel.»

Sus detractores han hablado del abuso que hace del antiespasmódico y del agua de azahar cuando le ocurre algún contratiempo. No tienen razón. Soriano sabe descender sereno del vehículo; sabe sonreír como una cupletista y, como éstas, arrancar aplausos con la sonrisa.—C. C.

Al servicio de la Monarquía. No contra la guerra, sino contra los radicales

Basta leer los periódicos de Barcelona llegados hoy para comprender lo ocurrido en el mitin conjuntivista. Se había anunciado el mitin como un acto de hostilidad al Partido Radical, al partido «caudillista»—así lo califican sus enemigos—. Más que en la guerra pensaban en los radicales, gozosos los organizadores con que, por una vez siquiera, se les ofreciese un pretexto general para combatirlos.

Desde Madrid, desde toda España no se aprecia sino el hecho de que en un mitin republicano otros republicanos han servido de obstáculo a la libre emisión del pensamiento. Pero en la política barcelonesa, caldeada por pasiones vivas y violentas, fácilmente podía comprenderse que eran intolerables los anuncios del mitin, hechos en forma de reto y de amenaza.

Véase en los recortes de la Prensa el principal objeto del mitin: «No contra la guerra, sino contra los lerrouxistas.» Véase el suelto de El Diluvio, del cual sólo nos importa recoger este párrafo, que no puede ser más elocuente:

«La actuación de la Conjunción republicana-socialista en Barcelona indudablemente acabará con ambos grupos, puesto que al afirmarse la libertad desaparecerán las derechas, y al adquirir el pueblo la cultura y la educación política que con tanta vehemencia patrocinan la Conjunción republicana-socialista y la Unión Federal, desaparecerá el lerrouxismo.»

De eso se trata. Y de eso tratan, en primer término, las derechas, que azuzan misteriosamente a los falsos republicanos para que muerdan al único partido capaz de dominarlas en Barcelona. Gracias a que la empresa es difícil y no han de realizarla con tales colaboradores.

Mas serenamente, como que juzgamos desde Madrid con conocimiento de la lucha sostenida contra Lerroux y su partido, podemos presentar la cuestión en sus términos exactos.

El propósito de los organizadores del mitin era evidente: contra la guerra; pero, sobre todo, contra Lerroux. ¿Podían ignorar los oradores al acudir a ese reclamo?

Y en tal caso, ¿cuál es la responsabilidad de su intención frente a la gran familia republicana que procura poner por encima de las querrelas personales el triunfo de la causa? La responsabilidad de su intención—de otra cosa no puede ser, porque el fracaso les acompañe—es tan grande, que nosotros la haremos pública, no sólo ante el Partido Radical, sino ante todos los republicanos. Claramente lo prueba el hecho de que el único republicano de la Conjunción, Melquiades Alvarez, no acudió al llamamiento de los organizadores del mitin.

¿Por qué? Melquiades Alvarez es político de talento y republicano de corazón. Vió desde luego que llevar a Barcelona la propaganda conjuntivista en esa forma agresiva y molesta para un partido era perjudicial a toda la causa. ¿En nombre de qué? Llevar republicanismo a Barcelona es llevar hierro a Bilbao ó envidia a España Nueva. Hay un partido poderoso que resiste a todos los ataques, que triunfa en las elecciones cuando sus enemigos le creen más agotado, que no considera el hecho hasta hoy sino como principio de un periodo de organización y que tiene el porvenir por suyo. ¿Es allí, en Barcelona, donde van a trabajar por la República los Sres. Azcárate y Soriano? Melquiades Alvarez, libre de pequeñas pasiones y de violentos odios personales, vió más claro y se abstuvo.

Y ahora nosotros estamos en nuestro derecho preguntando a todos los republicanos: ¿A quién trataban de servir los conjuntivistas buscando de pretexto la guerra?

A la Monarquía. Barcelona republicana es una espina que la Monarquía tiene clavada en el corazón. Y allá van esos pobres, no sabemos si imbéciles ó malvados, a dividir, a desautorizar, a debilitar! Su empeño es inútil, porque sus armas se estrellan contra una verdadera fuerza, consciente de sí misma, y el Partido Radical barcelonés sigue su camino. En las horas difíciles saca el pecho fuera y habla un lenguaje que a esos propagandistas les asusta. En estas horas buitas se limita a poner a las palabras necias un comentario satírico.

UNA BATALLA CAMPAL. TIROS, PALOS Y OTROS EXCESOS

Para el mercedero de «Don Tancredo», sito en la calle del General Ricardo, número 10, fué el día de ayer un día épico, de esos que deben quedar grabados con letras de oro en el libro de los fastos tabernarios.

¡Ríanse ustedes de la batalla de las Navas de Tolosa y aun de las escaramuzas del Guadalete, Tarifa, Bailén y demás episodios históricos!

En dicho mercedero estaba ayer, a la caída de la tarde, Aurelio Fernández Vega; hallábase el bueno de Aurelio sentado en una mesa, sólo con sus pensamientos... y con una modesta metedida rociada con media botella de Valdepeñas.

El hombre no se mefió con nadie, ni siquiera con dos docenas de individuos que, sentados en las mesas inmediatas, se dedicaban a jugar al mus, a beber vino y a tomarse el pelo lindamente.

Los graciosos, envaletonados por la prudencia de Aurelio, siguieron haciendo a su costa chistes de mal gusto, y como la gracia es contagiosa, a los pocos momentos aquello era un pitorreo general.

Hubo un individuo, llamado Juan Lozano, que también estaba solo en otra mesa, que, no sólo no tomó parte en las chufas contra Aurelio, sino que se indignó y salió a la defensa del cachazudo parroquiano.

Aurelio, viéndose apoyado por Lozano, cambió bruscamente de táctica, y diciendo un «¡Ea, se acabó!», sacó un revólver y disparó sobre los graciosos un tiro que, afortunadamente, no hizo blanco.

¡Y aquí, es decir, allí fué Troyal! Al disparo siguió un momento de estupor, y al estupor una lluvia de banquetazos, palos y botetadas, administrados todos estos golpes a Aurelio y a Lozano, que tenían razón, pero que eran inferiores en número.

A todo esto, empezaron a romperse vasos, platos, botellas y demás efectos, y entre los gritos de los contendientes, los golpes secos de las banquetas y el estrépito de los cachivaches rotos, aquello era una barandada imposible de describir.

Si la Guardia Civil no interviene a tiempo, allí no quedan ni los rabos. Pero intervino, oportunamente para todos, y tras de poner paz entre los combatientes los condujo al juzgado, donde aún se encontraban esta madrugada los veinte guerrilleros que tomaron parte en esta batalla.

LOGROÑO, 17. En el pueblo de Navarrete se ha iniciado un incendio a las nueve de la mañana, y en este momento, once de la noche, están ardiendo seis casas.

Desde esta población se ha enviado al lugar del siniestro bombas y personal para el salvamento. No han ocurrido desgracias personales. Se ignoran más detalles.

No a «España Nueva», sino al público

Un tejido de invenciones. Descaradamente falta a la verdad España Nueva en el relato y en los comentarios que anoche publica acerca del tumultuoso mitin conjuntivista de Barcelona. Miente el colega, como mintió siempre que de Lerroux y de su partido tuvo ocasión ó pretexto para escribir.

Nos duele, nos repugna tener que combatir con semejantes adversarios y descender a su terreno para rechazar las soeces imposturas y las provocaciones barateras que brotan de sus plumas con la fácil espontaneidad con que florecen en los labios de nuestras clásicas verduleras, los sucios dilerterios de la incurable grosería; pero callar ahora fuera indigno de hombres de honor y dar alas a la prociadad sorianoista, que se crece y agiganta ante el silencio, la prudencia ó la mansedumbre de sus víctimas.

Tolerar hoy el cúmulo de falsedades, de insultos y de amenazas con que el periódico de Soriano atremete contra el Partido Radical, valdría tanto como corroborar con nuestro silencio la acción villana y hacernos, por omisión, cómplices de ella.

Por esto virilmente protestamos, lamentando muy de veras que la consideración de tener que habérselas con quien, por circunstancias verdaderamente excepcionales en la Prensa madrileña, no puede, no sabe ó no quiere reparar los agravios más allá del fango del arroyo, ponga a nuestra réplica el freno que el propio decoro impone cuando con niños ó con mujeres se tropieza.

Nos limitaremos a exponer a la consideración y buen juicio de los republicanos, del público en general y de nuestros colegas los procedimientos de un periódico que falsea la verdad hasta el punto de inventar una agresión contra Rodrigo Soriano; que dice que Lerroux no estaba en Barcelona, cuando toda la Prensa ha publicado la noticia de que salió en el expreso de la noche para Madrid diez horas después de ocurridos los sucesos; que añade que los radicales fueron echados a puntapiés del mitin y corridos por las Ramblas, cuando es público que el corrido y silbado antes del mitin, en el mitin y después del mitin fué su gerente; que convierte al relator el acto, las protestas en delirantes ovaciones y las interrupciones en vitores entusiastas; que llama cobarde a los que dieron la cara y calificó de héroes a los que buscaron en la velocidad de los autos y en la protección de la Guardia Civil un seguro a su favor, que llega a reproducir discursos que no se pronunciaron, y retos que no se lanzaron, y dichos y hechos que no produjeron...

En esta forma no se había discutido ni luchado jamás en la Prensa de Madrid. Ha sido preciso que Rodrigo Soriano importase los procedimientos cableños que tan triste fama le ganaron en Valencia para que en Madrid se diera el triste espectáculo de ver una publicación periódica convertida en abañal, donde todo embuste, toda falsa información, toda insidia y todo insulto y agravio son permitidos si ello conduce a satisfacer la vanidad ó la ambición de un hombre a quien el azar ha elevado a posiciones políticas que jamás tuvo talla para ocupar.

Aunque aquí nos concebimos todos, buenos es que en casos como el presente se recuerde lo que nunca debió olvidarse, para que la opinión discierna equitativamente las responsabilidades.

DE SANTA OLALLA. UN MITIN EN TORREJONCILLO

En la renovación de cargos de la Junta municipal de nuestro partido en esta villa han sido elegidos los siguientes correligionarios: Presidente, D. Eugenio de la Vega y Plaza; vicepresidente, D. Julio González Gordian; secretario general, D. Eduardo F. Burgos; tesorero, D. Pedro Muñoz Molano; secretario-contador, D. Miguel Cantarero A. de Santillano; vicesecretario, D. Manuel Arroyo Fernández; y vocales: D. Millán Tostón Rocha, D. Aquilino Rodríguez Colrade, D. Deogracias Zazo, D. Tiburcio Requena, D. Mariano Sánchez Alvarez y D. Toribio Recio Fraga.

DE CÁCERES. UN MITIN EN TORREJONCILLO

La Junta municipal de nuestro partido en Torrejoncillo, de acuerdo con importantes elementos de Coria y demás pueblos del distrito, propone celebrar el día 15 del próximo mes de Agosto un gran mitin de propaganda radical, en el primero de los referidos puntos, al que concurrirán elocuentes oradores de Madrid y en el que tomará parte también elementos de los demás distritos de la provincia.

Este reto será precursor de una intensa campaña de organización del Partido en todos los pueblos del distrito de Coria, a cuyo efecto se ha constituido una Comisión, compuesta de parte de la Junta de Torrejoncillo y otros representantes de Coria y pueblos comarcanos, cuya Comisión procederá a realizar la obra que le está encomendada.

Como terminación de la campaña organizadora, se celebrará un gran reto, al que concurrirá el jefe del Partido, Sr. Lerroux, según tiene ofrecido a los organizadores de esta plausible labor, en una provincia como la de Cáceres, tan falta de propaganda republicana.

EL RADICAL felicita y se ofrece incondicionalmente a los iniciadores de esta campaña.

Por de pronto, al mitin del 15 de Agosto, concurrirá en representación del periódico nuestro compañero Sr. Santillán.

La Universidad de Oporto

OPORTO, 17. El ministro del Interior, llegado a esta población para asistir a la inauguración de la Universidad, ha sido objeto de un entusiasta recibimiento.

El príncipe de Battenberg, herido

LONDRES, 17. El príncipe Leopoldo de Battenberg, hermano de la reina Victoria de España, sufrió una caída del caballo que montaba, hiriéndose en la cabeza y en distintas partes del cuerpo.

Las heridas no son de gravedad.

Marruecos

Las conversaciones franco-alemanas sobre Marruecos. PARIS, 17. Dice Le Petit Journal que el embajador de Francia en Berlín espera la respuesta de su Gobierno a las proposiciones de Kinderlen, que tratan de la constitución de ciertas Compañías para la explotación en común del territorio de Agadir.

Insiste Le Temps para que no se oculten por más tiempo al sultán las negociaciones franco-alemanas, ya que de Marruecos se trata.

«Es inadmisibles—añade—que los iniciados pourparlers pongan a Francia frente a una disminución de su Imperio colonial y del aniquilamiento de la autoridad del sultán.»

Los franceses siguen molestando en Alcazarquivir. TANGER, 17. La mehalá de Ben Daban puede considerarse disuelta.

Casi todos los soldados que la formaban se han marchado al interior. Los franceses han subido el sueldo a los soldados de su labor en 50 céntimos diarios para evitar deserciones.

Dicen de Alcazarquivir que ha ocurrido un nuevo incidente entre las fuerzas de la Policía española y un destacamento francés.

El teniente francés Thuret envió, hace tres días a Tánger doce soldados y algunos mulos para traer a su campamento municiones y víveres.

Al vadear el río Lucus fué detenido el convoy por un destacamento español que se opuso a que pasaran los soldados con armas.

Como no quisieron dejarlas tuvieron que renunciar a pasar el convoy.

En nuestras plazas de África. CEUTA, 17. Comunican de Tetuán que a la fiesta del 14 de Julio, celebrada en el Consulado francés, asistieron el cónsul de España y los principales individuos de la colonia española.

El Sr. Ferrer reunió después de almorzar en su residencia a sus compatriotas.

En la cabila de Haus fué muerto ayer el padre del moro que días pasados asesinó y robó a un comerciante tetuano.

Según participan los viajeros del vapor Oudemburgo que llegó hoy de Hamburgo, reina gran entusiasmo en el Imperio por la ocupación de Agadir, riéndose al Gobierno intervienga de un modo activo en Marruecos.

De dicho buque se desembarcó el resto de la tubería para la traida de aguas de Benzu.

Ha marchado a Málaga el cañonero General Concha.

Después de asistir al banquete dado en su honor, ha regresado a Algeciras el Sr. Altamira, con el diputado D. Luis Torres.

Anarquía de las cabilas. ALBUCEMAS, 17. Procedentes de Peñón ha fondeado hoy en esta rada el vapor correo Sagunto, conduciendo a las fuerzas de relevo de este destacamento de Artillería.

Zarpó luego para Melilla, llevando a las tropas relevadas y varios licenciados de la compañía de Infantería destacada en esta plaza.

Continúan los moros en la misma situación anárquica, temiéndose ocurran nuevas luchas encarnizadas entre unos y otros.

En la plaza, sin novedad.

LA MUERTE del librero Garnier

Demostración de que la literatura da para vivir. El librero Garnier ha muerto a la edad de noventa y seis años con 200 millones de pesetas de capital. El librero Garnier merece un comentario necrológico mucho mayor que un general triunfante en gran número de batallas y combates.

Un hombre que llega a los noventa y seis años estando la Medicina y la Farmacopea tan adelantadas, y que logra reunir 200 millones, producto de la literatura, merece una estatua en la plaza de Vendome. El Sr. Garnier llegó a París con 50 francos, y se va de París dejando 200 millones de pesetas.

«¡Qué admirable señor! ¡Cuán venerado será, sobre todo para sus herederos!» Y luego dirá el Sr. Pimilios que la literatura es una porquería que no da para vivir.

En realidad, el librero millonario no ha vivido, a pesar de contar noventa y seis Diciembres.

Puede decirse que desde el claustro materno, el Sr. Garnier pasó a un estante, en donde pasó treinta y cinco mil ciento cuarenta días amontonando libros y apilando monedas, hasta que la intrusa le impidió seguir en esta tarea.

«Pero, en fin, es indudable que la literatura sirve para hacerse millonario. Ahora bien: que la literatura es una mujer muy caprichosa que favorece más a quien la pone en letras de molde que a quien la escribe con letra redondilla. El Sr. Garnier ha impreso millones y millones de libros, pero nunca se paró a leer uno solo. ¡No sabía leer! Al librero diuturno no le ha sido necesario estudiar en los clásicos; el señor Garnier ha sacado algo más substancial: Mientras que unos majaderos se engorriellen diciendo «Voltaire decía esto», el Sr. Garnier afirmaba: «Voltaire me ha producido 100.000 francos; Azorín podrá decir: «Montaigne me ha hecho hombre; y él aprendi a escribir», y Garnier respondía: «Montaigne me ha hecho rico, y con él empecé mi fortuna.» Claro es que a Azorín también le ha valido algunas pesetas Montaigne publicando varios párrafos suyos en A B C; pero al librero diuturno le ha valido mucho más el publicar los dos tomos de sus Ensayos, al mismo tiempo que un cuadernito de la novena a San José.

Yo creo que si la literatura le ha podido servir para ganar 200 millones de francos, fué precisamente porque no sabía leer. Si hubiese sabido leer, acaso habría querido ser literato, y entonces hubiera muerto pobre.

¡Padres que tenéis hijos! Si deseáis que vuestros vástagos sean un día millonarios, rompéis una pata cuando cojan la cartilla, y la cabeza cuando escriban unos versitos inocentes en el día de vuestra fiesta onomástica. Esas poesías en que hablan de felicidad, dicha sin fin y alegría eterna, causa de que mueran en la miseria.

¡El librero Garnier ha muerto! ¡K. I. P. Era un genio que aprendió en los libros el medio de enriquecerse, y nosotros somos tan brutos, que en lugar de aprovecharnos pasamos el tiempo en escribir tonterías. Y en esto estriba la diferencia. Nosotros hacemos literatura del dinero (como el señor Zayas, que se edita sus libros), y Garnier hacía dinero de la literatura editando los libros de los demás. Yo pienso asistir al entierro del Sr. Garnier para convencerme de algo que sospecho: ¿será enterrado en una caja en forma de libro?

Lo que sí es seguro es que allí donde se encuentre su alma, ya sea la gloria, el purgatorio ó el infierno, el Sr. Garnier hará varias ediciones de los libros de los justos y de los pecadores, tarea en la que le ayudará el Sr. Cerolo.

Y no importa que llegue a una de esas regiones sin más fortuna que la mortaja, también llegó a París con 50 francos, y esto no fué obstáculo para que reuniese un capital saneado. Amen.

Javier Bueno.

Adhesión anticlerical

SALAMANCA, 17. El Partido Radical, la Tertulia Republicana y el Centro Instructivo de Obreros Radicales se adhieren a la significación anticlerical del banquete a Morote-Mesa.

Mitin contra la guerra

FERROL, 17. La Juventud Socialista ha celebrado en el campo un mitin contra la guerra, pronunciándose discursos violentísimos.

«Los marinos han celebrado hoy su patrona. Asistieron a una misa solemne, se verificaron regatas, verbenas y se sirvieron a la marinería comidas extraordinarias.»

FABRICA DESTRUIDA

BILBAO, 17. Un incendio ha destruido la fábrica de harinas de Arrigorriaga. El fuego, que duró unas cuatro horas, se propagó a casas próximas, amenazando con destruir e apeadero de la línea del Norte.

Las pérdidas pasan de 60.000 pesetas.

El crucero alemán «Berlin» en Tenerife

TENERIFE, 17. Procedente de Cardiff ha llegado a este puerto el transporte de guerra argentino Pampa.

Acaba de fondear el crucero alemán Berlin procedente de Agadir, que viene a tomar carbón y víveres.

DESDE ZARAGOZA
REPRESION INICUA
CONTINUA LA PERSECUCION DEL PARTIDO RADICAL

El movimiento obrero.

Nos encontramos en pleno período de bárbara e inicua represión. García Bajo, alentado y secundado por los elementos reaccionarios y diversos enemigos del Partido Radical, no cesa en su consabida labor persecutoria. Su odio a La Correspondencia de Aragón y a nuestro partido excede los límites de lo humano. La opinión entera condena con dureza la actitud en que aparece colocado el gobernador, García Bajo, hombre funesto que ha venido a Zaragoza a demostrar que un Gobierno apellidado liberal y democrático puede sostener ponencias más despreciables e inmortales que las de los reyes de Teñón y Marín.

La protesta contra la conducta de este señor es, repito, unánime; la opinión censura con acritud a los correspondientes de la Prensa madrileña y de provincias que transmiten elogios injustos y hacen una información disparatada y tendenciosa contra el obrerismo y el Partido Radical. Se atribuye esta información incomprensible a inspiraciones del Sr. García Bajo.

Sin embargo, se observa con satisfacción que algunos periódicos han rectificado un poco, volviendo por los fueros de la verdad. Continúa la fuerza pública en las calles. Hay en Zaragoza quinientos guardias civiles procedentes de las provincias de Huesca, Teruel, Tarragona, Lérida y esta capital. Entre la Policía y el Cuerpo de Seguridad se ven caras nuevas. Nadie se explica la razón a que obedece este lujo de precauciones completamente inútiles.

El juzgado especial constituido en la Audiencia territorial trabaja activamente. Todavía se practican detenciones completamente injustificadas.

La opinión, excitadísima aún por los sangrientos sucesos del jueves, se indigna y subleva al tener noticias de nuevas detenciones. Circulan extraños rumores acerca de las personas más queridas por el pueblo a quienes se supone detenidas o perseguidas, y la irritación popular crece hasta que son desmentidos.

Inclaudiblemente complace a las autoridades mantener esta alianza consistente en sostener, que puede tener funestas consecuencias. Se dice que ha sido denunciado el número de La Correspondencia del sábado; pero nada se sabe oficialmente aún.

Hoy ha declarado D. Angel Laborda en el juzgado de instrucción de San Pablo sobre la denuncia del suplemento del viernes del diario radical.

Mañana, lunes, declararán los redactores Gómez de Fabián y Amón.

Por el juzgado especial han sido requeridos el presidente del Círculo Radical, D. Juan Andrés Palomar, y el de la luchadora agrupación «Jóvenes Republicanos», D. Juan Rovó.

Los detenidos ayer han sido trasladados a la Cárcel, donde se encuentran incomunicados.

Son éstos Joaquín Cascares, Julián Pablo, P. Jimeno, Juan Estabollé, el auxiliar de la Administración de nuestro diario y varios otros.

Se ha celebrado hoy un mitin obrero en la Lonja. Concurrieron más de ocho mil personas. Se dio cuenta del levantamiento de la huelga y se pidió la libertad de los detenidos. Hablaron Echegoyen, Serón, Perea, César Alfonso, Campillo, José León, Lacort, compañera Antonia Mañón, Font y Nicasio Domingo. El secretario leyó las conclusiones del mitin. Son: pedir la libertad de los detenidos y protestar con energía contra el gobernador, García Bajo, por sus descastros.

En este mitin se censuró a la Prensa reaccionaria, la información tendenciosa de la de Madrid y se encareció a los obreros que no compraran ni leyesen el Heraldo de Aragón. La Prensa local independiente se muestra hosca con los obreros.

La Correspondencia de Aragón, en su fondo de hoy, lunes, hace un llamamiento a patronos y obreros—á instancia de un patrono—para que trabajen por la libertad de los detenidos durante la huelga.—El Correspondent.

Llegada de Albornoz. ZARAGOZA, 17. Ha llegado precedente de Borja el diputado radical por esta circunscripción D. Alvaro de Albornoz.

Le hemos visitado y viene á trabajar en favor de los presos y defender al Partido Radical de la conspiración y los ataques de las autoridades.—El Correspondent.

DEL CENTENARIO EN CADIZ

Conferencia del Sr. González-Campos. En el Centro Republicano Radical de Cádiz ha comenzado la anunciada serie de conferencias sobre el tema El Centenario del Sitio y las Cortes de Cádiz el año 1812.

El Salón d. Actos del expresado Centro estaba lleno de congresionarios, como asimismo la plaza de Mariana de Pineda y calle de Consolación, pues por los balcones y puertas pedia al público que se hallaba fuera del local escuchar al conferenciante, y siendo éste el joven

periodista y conocido radical D. Luis González-Campos y Benítez, uno de los más activos y elocuentes propagandistas de nuestro partido en la provincia, había expectación, verdadero interés por escucharle, tanto entre los republicanos como entre el elemento obrero, donde disfruta de simpatías generales.

Ocuparon la mesa el profesor mercantil señor Rodríguez Polo y el concejal radical don Jaime Aparicio, muy popular en el barrio de la Viña, donde está situado el Centro.

Abierta la sesión, y concedida la palabra al conferenciante, comenzó éste por decir que su conferencia de esta noche era el prólogo, el boz de las más detalladas y documentadas que haría en noches sucesivas. Hizo historia de cómo se inició la idea de festejar el Centenario, relatando con minuciosidad cómo fue formada la llamada Junta Magna que presidía el doctor Toro, y que fué substituida por la Junta Nacional que formó el Gobierno, y causas de la substitución entre ellas, los fracasos que por premuras de tiempo y falta de dirección hábil y artística tuvieron los festejos verificados en San Fernando, teniendo con este motivo por protagonistas elocuentes para ensayar á los diputados conservadores que en el Congreso hablaban de estos asuntos y frases enconómicas para el ilustre D. Rafael Sallías, que fué el primero que en el Congreso defendió á Cádiz cuando involucraban los hechos deficientes hallados en aquellos festejos con los que esperaba ocurrir en Cádiz.

Después hizo calurosa defensa de la Junta Municipal del Centenario, como única que con más autoridad representativa y documentada debía tener interés, excitando á todas las colectividades que á ella unieran sus ideas é iniciativas para que el Centenario resultara digno de Cádiz.

En interesantes períodos desahozó todos los programas presentados, y tuvo elogios para alguno de los números del de la Asociación de la Prensa y algo de lo iniciado por la Asociación de Amigos del País, si bien empleó proceda como directora y aparcadora, sin que en ninguna de sus ideas ó proyectos hubiera tenido como base nada que beneficiara de manera práctica y positiva á los trabajadores, ni tampoco tenido en cuenta algunos proyectos presentados en la Prensa por el orador, proyectos que habían sido elogiados por diferentes publicaciones, entre otros de dichos proyectos el de ampliación por la protección oficial de la Asociación Gaditana de la Caridad, dotación de salones públicos, de baños y lavaderos, la creación del Capital de los pobres, ó la Asamblea de hombres adinerados de esta provincia para que se lleve á efecto el antiquísimo proyecto de ferrocarriles secundarios de la Sierra, obra que sería inmensa fuente de riqueza para la provincia de Cádiz, que actualmente tiene á casi todos los pueblos sin líneas férreas, algunos con las carretas sin terminar, otros á los que ni aun los coches llegan.

Muchas cosas y á cual más interesantes dijo sobre estos asuntos el simpático propagandista radical, que demostró una vez más sus excepcionales condiciones de orador y conocimientos de cuanto asuntos son de interés para esta capital y para los pueblos, de algunos de los cuales, como de Paterna y de Chipiona, hizo descripción sugestiva de su clima, belleza, condiciones y necesidades, y bien puede decirse que su prólogo ó boz de conferencias sucesivas fué un acto hermoso y digno del partido que lo efectuaba.

Duró la peroración una hora y media, sin que el interés decayera en el auditorio ni un momento, siendo el Sr. González Campos muy aplaudido en varias ocasiones y felicitado efusivamente por sus correligionarios al terminar.

El próximo domingo dará otra conferencia sobre el mismo interesante tema.

Cádiz, Julio 1911.

¿Qué misterio es ese?

Información sensacional de un gran periódico inglés. En El País de hoy encontramos este curioso suelto: «El gran periódico ministerial inglés Reynolds ha publicado en su número de ayer, 9 de Julio, en primera plana, la información siguiente: «Recientes acontecimientos en la Corte de España han dado origen á considerable discusión, y la reina Victoria es aquí objeto de profunda simpatía. Reina intranquilidad, temiéndose que ahora sufra gravemente su salud, la cual no ha sido buena de algún tiempo á esta parte.»

Sin comentarios, é incluyendo el recorte, les transmito por correo esta información, que ha producido sensación y ha provocado comentarios sabiosísimos en esta patria de la distinguida dama que ocupa el trono de España.—Lestimay, Londres, 10.»

No comprendemos qué pueda ser eso. La salud de doña Victoria es buena, á juzgar por la vida que hace en San Sebastián. Indudablemente el gran periódico inglés se refiere á la pesadilla eucarística.

EL RADICAL se encuentra á la venta en Barcelona en la Rambla del Centro, quiosco del Sol.

La mano de Romanones

Mentiras, embrollos y el timo de los perdigones. Por mil duros me llevo 759.000 pesetas.

En esta exposición de hechos falsificados de la escritura de constitución social de las Minas del Rif corresponde hoy consignar, y con mucho interés para el público, el contenido del

Hecho noveno. Dice así el texto de la escritura: «También por las fechas de que se han hecho mérito los Excmos. Sres. D. Gonzalo y D. Alvaro Figueroa y Torres, marqués de Villamejor y conde de Romanones, respectivamente, proyectaban explotar la zona minera marroquí próxima á nuestro campamento (sic), para lo cual adquirieron los terrenos y derechos que á continuación se describen: Un terreno situado en el espacio llamado «las Minas» de la cabila de Beni-Bui-Fruor, por el precio de 1.000 duros en moneda española, que había recibido el vendedor en su totalidad y gustoso, quedándose con 300 duros y habiendo entregado 700 á los morabitos mediadores de la venta.»

«Otro terreno enclavado en el sitio llamado Taquelmanets, en el Cabo Tres Forcos, por la cantidad de 600 duros. Estos terrenos y derechos fueron aportados por D. Gonzalo y D. Alvaro Figueroa á la Sociedad civil que ambos constituyeron por escritura de 30 de Junio de 1908.»

Este hecho noveno era el timo de los perdigones que el conde y su hermano daban á la Sociedad de la Pringue; por eso se procuró en el acto de redactar la escritura tergiversar la verdad de las cosas, de modo que apareciese que los únicos que aportaban algo real y efectivo eran los dos hermanos.

«Pero aquí nos hemos propuesto hacer que se sepa la verdad pura, y en consecuencia, exponemos los hechos tales como realmente sucedieron.»

Afirma la escritura «que por las fechas de que se ha hecho mérito» los dichos señores proyectaban explotar la zona minera. Sólo hay tres fechas consignadas desde el principio del documento hasta aquí: 9 de Junio de 1907, en que el Rogui autorizó á D. Clemente Fernández y socios para explotar las minas; 26 Diciembre de igual año, en que se hizo la entrega de las 250.000 pesetas, para que fuesen devueltas, á don Juan Allende, consocio de Romanones, y 1.º de Enero de 1908, cuando el Rogui ratificó y cumplió el contrato de 9 de Junio de 1907.

En la primera fecha (9 de Junio), Romanones ni pensaba en los asuntos mineros de Melilla, puesto que nadie los conocía, ni había mandado él á África á sus ingenieros, D. Juan Carrascosa y D. José Prast, según el mismo afirma en el interviu celebrado con un redactor de España Nueva en Julio de 1909, días de la semana trágica; luego las fechas á que se refiere la escritura debieron ser 26 de Diciembre de 1907, en que Romanones traicionaba á D. Juan Allende para unirse á los de la Pringue por medio de la devolución á dicho señor de las cantidades que entregara al Rogui, y la de 1.º de Enero de 1908, en la cual ya había Romanones arrebatao cautelosamente al D. Clemente Fernández la carta-oíerta de participación en el negocio minero.

Por esto el conde no quiso que se precisara cuáles fueran las fechas; esta vaguedad es el marchamo que legaliza sus dos traiciones: una, al Sr. Allende, su consocio; otra, con el D. Clemente, á sus asociados de la Pringue.

A pesar de que en este hecho número nueve se demuestra el interés especial que el conde tenía en hacer resaltar la miseria que aportaba al negocio, una adquisición de terrenos que ocupa, aunque nada vale, la mitad de la escritura, no se hace mención de un hecho gravísimo que es necesario aclarar, por llevar envuelta una nueva estaba de gran entidad y suponer el desconocimiento ó la voluntaria transgresión de lo prevenido en el art. 11 del Convenio de Madrid de 1890 y en el art. 60 del Acta de Algeciras.

Tanto las bases trazadas por la Convención de Madrid como los principios establecidos en dicho artículo del Acta de Algeciras, autorizan á los extranjeros á adquirir propiedades en el imperio marroquí, pero con la condición de que sean previamente autorizadas por el Gobierno del sultán, después de comprobada por el cadi la regularidad de los títulos y la intervención de los adules (escritanos) en el acto de la compra; ellos redactan el acta de compra-venta que ha de legalizar el cadi.

El conde llegó ó no á conocer estos preceptos, y cuando vió en su poder las actas de las dos compras que hiciera por medio de sus ingenieros en 18 de Agosto y 15 de Septiembre de 1907, actas que fueron traducidas por la Interpretación de Lenguas del Ministerio de Estado, se convenció de que él sí le habían timado los moros, puesto que en Melilla no había entonces representación oficial del sultán, y el pachi, única autoridad legal de Abd-el-Aziz, á la sazón se hallaba al frente de las tropas imperiales en el campamento de la Retinga, sitiado por el Rogui, lo que le impedía asistir á negociaciones de compras y ventas.

«Pero hay más. ¿Con qué poder compraron los representantes de Romanones y de Villamejor? Con ninguno; y lo afirmamos por los en los contratos de 18 de Agosto y 15 de Septiembre de 1907, anotados en la escritura, comparecen por sí los señores Romanones y Villamejor, y hasta la hora presente nadie sabe que esos señores hayan pisado terreno africano; pero se sabe que no estaban en Marruecos en esas fechas.»

«Pero este timo sufrido por la avaricia de Romanones de algún modo había éste de endosárselo á alguien, y se lo coló á los de la Pringue, veamos con qué arte. Ya en otra ocasión hemos dicho que el 26 de Marzo de 1908 se constituyó el Sindicato Minas del Rif, al cual no se aportó más que la concesión del Rogui á favor de Clemente Fernández y sus asociados, y se estipuló la obligación de constituir, dentro de los cuatro meses siguientes, una Sociedad anónima por los mismos cuatro comparecientes: Macpherson, Gtelli, Romanones y el D. Clemente; el conde, que no tiene rival en ardid, pensó endosar su timo á dicha Sociedad, y antes de cumplir los cuatro meses, en 30 de Junio de 1908, constituyó él y su hermano Villamejor la Sociedad G. A. Figueroa (para andar por casa), á la cual aportaban ambos los terrenos y derechos adquiridos en Marruecos por los dos contratos ilegales ya mencionados.»

Así creía que quedaban legalizadas las compras que, á nombre de la razón social ficticia G. A. Figueroa, se habían hecho diez meses antes de existir legalmente la Sociedad en cuestión, como consta en la escritura, hecho noveno.

«Resultado, por lo tanto, que unos terrenos adquiridos por 1.000 duros, 300 para el vendedor, que lo fué sin títulos y sólo en virtud de una información, y 700 para los morabitos intermediarios y auxiliares de la testificación fraudulenta; más 600 duros por otro terreno, en lugar que no se determina, con la misma titulación falsa é igual proporción de gajes á los mediadores, es el único que aportaron Romanones y Villamejor, razón social G. A. Figueroa, á la Sociedad Minas del Rif, para llevarse, en cambio, 509 acciones liberadas de á 1.000 pesetas, y 250, también liberadas, por los gastos hechos; ya lo veremos en el momento del reparto, referido en la misma escritura.»

«Y por esto y para esto, y para tales caballeros hampones de la peseta, una guerra Comprendemos el motivo, léase el miedo, del interviu del conde con el redactor de España Nueva, que aquí se cuidó de hacer circular por toda la Prensa en los días aciagos de la semana roja.»

EN TERCERA PLANA LOS ESPECTACULOS

Al decir esto, Santafierno se frotaba las manos y sus ojos brillaban con un resplandor extraño. Pensaba en María Pacheco, en aquella bella señorita que él se había prometido poseer, por maña ó por fuerza, y el triunfo le parecía ahora posible. Una repentina asociación de ideas acababa de hacerse en su espíritu entre la hija del marqués de Mondéjar y los bandidos penitentes del hermano Paco. Cuando, una hora más tarde, los dos hombres se separaban, ambos tenían los ojos iluminados por fulgores de triunfo. Santafierno veía con el pensamiento á la joven María retorcerse bajo sus caricias furiosas, y Paco afectaba en una de sus manos tres ducados de oro.

CAPITULO XIV Toledo.

Toledo era todavía á principios del siglo XVI una de las principales ciudades de España por el número de sus habitantes, por su industria y hasta por su movimiento intelectual. Sin embargo, había empezado su decadencia una treintena de años atrás. El establecimiento de la Inquisición había sido para esta ciudad un golpe terrible; en un solo año de fe celebrado por orden de Torquemada el 10 de Marzo de 1497 habían muerto en el cadalso y en la hoguera mil doscientos de sus habitantes. La expulsión de los judíos y de los árabes había completado la ruina de la gran ciudad.

Esta, no obstante, resistía aún en virtud de la fuerza adquirida. Había llegado á contar hasta doscientos mil habitantes; millares de moros habían trabajado en sus fábricas de armas y en sus sederías; su influencia irradiaba sobre toda la llanura de Castilla; el celo con que los inquisidores perseguían á los herejes testimoniaba el desarrollo de las ideas. Los artesanos, los filósofos y hasta los brujos, término vago y lamentable que comprendía lo mismo á los charlatanes que á los sabios, tenían en Toledo un refugio, más aún, una especie de ciudad sagrada. Las Corporaciones obreras, con sus jefes elegidos por ellas, formaban allí, como en otras grandes ciudades, una organización poderosa. Aunque no gozaran de los mismos honores que la vieja nobleza hereditaria, no por ello dejaban de tener sus derechos—libertades y privilegios—reconocidos y respetados por los corregidores y demás funcionarios de la Corona. Clérigos, nobles y menestrales concurrían á la elección de la Junta municipal.

La vida de la comunidad tenía todo el desenvolvimiento permitido por el régimen federal, existente en España como en el resto de Europa. Los ciudadanos no se consideraban fundamentalmente inferiores á los nobles. Cuanto á éstos, cualesquiera que fuesen sus pretensiones y su orgullo de casta, presentaban que la Monarquía unitaria iba á pesar mucho sobre ellos, por lo que, sin duda, habían de tener necesidad, para resistir, del apoyo de los ocultos trabajadores. Entre los señores toledanos no había ninguno que gozara de tantas simpatías como Juan de Padilla, sin duda porque no las buscaba.

Encaramado sobre una alta colina de granito rojo, rodeada en sus tres cuartas partes por el Tajo, Toledo aparecía grave é imponente con su inextricable red de calles angostas y tortuosas, sus casas apelmazadas y sombrías, apenas albruzadas por agujeros estrechos, más parecidos á saeteras que á ventanas, y sus techos puntiagudos en lugar de las terrazas de otras ciudades españolas. Sobre el azul profundo del cielo se destacaban audaces las flechas de su espléndida catedral, construida en un más puro estilo ojival por los arquitectos normandos del siglo XIII. Más lejos se elevaba el monasterio de San Juan de los Reyes, que contrastaba, como la catedral, por su suntuosidad con las miserables casas de sus alrededores; luego el palacio arzobispal, la Casa del Ayuntamiento y el Alcázar de Alfonso VIII, fortaleza que dominaba los viejos fuertes contemporáneos de los visigodos y de los reyes moros. Toledo era la ciudad fascinadora y temible, con sus soberbios edificios religiosos y sus callejuelas emmarañadas y oscuras, propicias á los amores y á las traiciones. No lejos del Ayuntamiento, se alzaba en aquella época un palacio, ya desaparecido. Grande y macizo, con sus puertas guardadas de hierro y sus ventanas enrejadas, evocaba á primera vista la idea de un fortaleza; sin embargo, las esculturas que adornaban el frontispicio indicaban que era una casa señorial, y el escudo que se destacaba alivo en medio de estas esculturas ostentaba tres espuelas, y sobre ellas tres cruces. Este era el palacio de la familia Padilla. Esta familia se componía entonces de viejo comendador de Castilla D. Pedro López de Padilla; de su segunda mujer doña María de Guzmán, y de sus tres hijos.

En esto de las comas, casi no sirve haber rastreado, como yo, las leyes de la errata española; es un mal inevitable, contra el que no me atrevo á dar consejos; sobre las demás erratas, si allá van sus leyes: El cajista lee la palabra más parecida á la escrita, y casi siempre la que menos escribiría nadie por incongruente. Esto lo hace con más frecuencia cuando el vocablo no es muy usual; pobre del autor de trabajos técnicos, ó que emplee un vocabulario no vulgar! A mí, en un artículo sobre Arquitectura, donde dije «arquitectos de par y picadero», me pusieron: «de pan y picadero.» Escribir seculares, es invitar á que compongan escuelas; estavo, ya se sabe que resultaba compuesto esclavo; ¡delincuente! pues definitivamente; «vulga, voluntad» (Este pobre autor, cuántas letras se comen!—piensa el cajista ó el corrector.) He realizado mis pruebas: he escrito, y muy claro, con toda intención, pueblos estavos, y ya se sabe, he leído al otro día «pueblos esclavos», incluso aquí, en EL RADICAL. ¡Cuidado, escritores! al escribir las preposiciones con y sin y los posesivos mí, tu, su, sus, cinco veces que, trazadas de prisa, se confunden, y el cajista leerá y pondrá la más contraria. Y los mocheños? Eso de comerse una palabra, una frase, un renglón, es muy frecuente, y no lo es menos ver que donde la errata era imposible por haber escrito claro y puntuado el original, la errata viene, y espantosa, de esas que hay que aclarar á escape, no sea que la rompa á uno la cabeza un olvidado, que se agitan casos, ó el fiscal el proceso, que también ocurre, como en aquel caso de Los reyes en la granja por Los reyes en la Granja, ó en aquel otro, el tonate ese por él, tonate ese. Última: la e y la i, la r y la v, la a y la n, y si se confunden. ¡Cuidado con los robos... de las letras! el que no los alargue, ¡pobres de sus f, sus l, sus j y sus pl! O también con escribir bien las g, que se confunden luego con las q y con el habia, el sus y el eso, que luego se transforman en habra, sin y no, ó viceversa como la en y la p en fi, ó el r y el r y el r y las, los tres males: péñina letra, prescripción del cajista y deficiencias del corrector, donde lo hay regular siquiera, perseverarán; pero bueno es consignar los peligros por si se evitan algunos: lo que yo he padecido en mi fama, de por sí justamente muy mala, como escritor, no lo quiero para nadie.

«Pero hay más. ¿Con qué poder compraron los representantes de Romanones y de Villamejor? Con ninguno; y lo afirmamos por los en los contratos de 18 de Agosto y 15 de Septiembre de 1907, anotados en la escritura, comparecen por sí los señores Romanones y Villamejor, y hasta la hora presente nadie sabe que esos señores hayan pisado terreno africano; pero se sabe que no estaban en Marruecos en esas fechas.»

«Pero este timo sufrido por la avaricia de Romanones de algún modo había éste de endosárselo á alguien, y se lo coló á los de la Pringue, veamos con qué arte. Ya en otra ocasión hemos dicho que el 26 de Marzo de 1908 se constituyó el Sindicato Minas del Rif, al cual no se aportó más que la concesión del Rogui á favor de Clemente Fernández y sus asociados, y se estipuló la obligación de constituir, dentro de los cuatro meses siguientes, una Sociedad anónima por los mismos cuatro comparecientes: Macpherson, Gtelli, Romanones y el D. Clemente; el conde, que no tiene rival en ardid, pensó endosar su timo á dicha Sociedad, y antes de cumplir los cuatro meses, en 30 de Junio de 1908, constituyó él y su hermano Villamejor la Sociedad G. A. Figueroa (para andar por casa), á la cual aportaban ambos los terrenos y derechos adquiridos en Marruecos por los dos contratos ilegales ya mencionados.»

Así creía que quedaban legalizadas las compras que, á nombre de la razón social ficticia G. A. Figueroa, se habían hecho diez meses antes de existir legalmente la Sociedad en cuestión, como consta en la escritura, hecho noveno. Resulta, por lo tanto, que unos terrenos adquiridos por 1.000 duros, 300 para el vendedor, que lo fué sin títulos y sólo en virtud de una información, y 700 para los morabitos intermediarios y auxiliares de la testificación fraudulenta; más 600 duros por otro terreno, en lugar que no se determina, con la misma titulación falsa é igual proporción de gajes á los mediadores, es el único que aportaron Romanones y Villamejor, razón social G. A. Figueroa, á la Sociedad Minas del Rif, para llevarse, en cambio, 509 acciones liberadas de á 1.000 pesetas, y 250, también liberadas, por los gastos hechos; ya lo veremos en el momento del reparto, referido en la misma escritura. Y por esto y para esto, y para tales caballeros hampones de la peseta, una guerra Comprendemos el motivo, léase el miedo, del interviu del conde con el redactor de España Nueva, que aquí se cuidó de hacer circular por toda la Prensa en los días aciagos de la semana roja.

FE DE ERRATAS

A los escritores.

El que suscribe complace con toda su alma á los periodistas y á los literatos que publican algo en la Prensa y se encuentran con sus trabajos estropeados por multitud de erratas.

Es una desdicha que, dada la confección tan apresurada de los periódicos, no sea posible que los autores de lo que insertan corrijan las pruebas, y otra desdicha no menor, que casi todos los escritores no sepan escribir claro, esto es, que usemos una letra infame: las hay desesperantes.

La única corrección es, naturalmente, la del corrector ó el periodista que hace la confección no lo queda tiempo hábil para ocuparse de erratas y de enmiendas.

Al que esto escribe le preguntó un día el conde de Villamejor, Sr. Francisco (q. e. p. d.): «Don José, ¿qué ha escrito usted aquí?—«A ver? ¡Ah, sí!... mueve. —«Ya, pero las us de corazón se trazan así (dibujó una), y no como usted la ha hecho: el cajista habría compuesto mueva, y no es nada la diferencia! —«Pero yo no he podido aprender á trazar bien las v y si no escribo á paso de buey. —«Por este lado, quedan justificadas muchas erratas; más por otro... ¡caracolitos!, que si los escritores tenemos lo nuestro, los correctores y los cajistas no carecen de lo suyo, y eso suyo produce erratas no menos numerosas y graves que las de nuestra péñina escritura.»

«La Prensa que suelen salir con menos erratas los escritos de los que peor letra hacen en las cuartillas? Se explica el fenómeno de este modo: tiene hermosa y clara letra el autor? Que componga su trabajo un aprendiz adelantado: no hay que revisar mucho. ¿La tiene mala? Entonces que componga un buen cajista, y éste que lleve cuidado. —«De mí se le dirá que cuando pinto las letras con mucha detención y esmero, me poutan tantas erratas como si hubiera escrito deprisa y malamente, y esto me sucede en todos los periódicos. —«Los hay que disponen de buenos correctores, en otros... Algunos años he escrito para uno á cuyo propietario, que á veces tiraba el dinero en superfluidades mil, no había quien le hiciera gastar un céntimo en corrector, y... no lo tuvo nunca: á su periódico se le llamaba «la Arrendataría de las erratas» entre la gente del oficio. —«Qué de enormidades me hicieron decirle al público! Este, puedo decir que me conoce sólo á través de las erratas de mis artículos. —«Pero ni que haya corrector ni que falte, y si lo hay, sea bueno ó mediano, muchos errores tenemos la desgracia de que tanto monte para nuestros artículos. Y ¡qué casualidad! La errata viene siempre allí donde estropea el párrafo ó el trabajo todo con una oportunidad bastante, no sin que encima acredite al periodista de no saber lógica, ni Gramática, ni Ortografía; de latin, ni dando el texto impreso se consigue que lo copie exacto. —«Al principio, el escritor se desespera, como le ha sucedido al traductor de nuestro folletín cuando vió que le habían hecho decir que un personaje contestó silenciosamente ciertas palabras; luego acaba por resignarse. —«Soy un resignado á que los lectores no se enteren más que una parte de lo que escribo, y gracias: ¿qué remedio? Ya probé á pautar las cuartillas y escribirlas con letra gruesa, así como de cuarta en las escuelas, y todo lo clara que pueda, con ortografía bien meditada... ¡qué sí quisiera! —«Pero he hecho mis estudios hasta llegar á prever yo mismo dónde me van á clavar un muro ó errata, y allí pintar despacio los caracteres... ¡Como si pintara monas! Por ejemplo: «El domingo miraba yo por encima lo que iba escribiendo el que hizo el cuento Enormidad inhumana en puerta, que apareció en el número de EL RADICAL de dicho día, y al llegar á «la Iglesia católica, cuya sevicia no tiene rival», le digo al escritor: «¡Ah! le va á meter una errata.—«Pero si no puede estar más claro.—«Lo está, y veremos la errata: es infalible. En efecto: en lo impreso se leía «la Iglesia católica, cuyo servicio no tiene rival...» ¡Una friolera! —«Y á mí colega Un Clerigo de esta Corte, que escribía al lado, le veo una cuartilla y... Dale otro giro á esa frase—le digo—ó te ponen una errata, que será corrector, por creer en la imprenta que no has sabido lo que has escrito.—«Pero, Pepe, ¿se puede señalar mejor?—«Bueno, á la pacha lo veremos. —«Y vimos que donde el clérigo había escrito (artículo El Popa suprieme fiestas): «por necesidad caen este año unas, al siguiente otras, en domingo», le habían corrido la coma así: «caen este año unas al siguiente, otras en domingo...» Un disparatón enorme. —«Por desgracia, muy frecuente. Es difícil que el que compone se penetre del espíritu del escritor; le cree incurso en el absurdo, y le corrige mudándole de sitio, quitándole ó poniéndole la puntuación. Porta, patens esto, nulli claudari honesto, había escrito un autor. «Puerta, permanece abierta, no te cierras para ningún hombre honrado.» Elcajista corrió, gran latín; una coma, y leyó el público: Porta, patens esto nulli, claudari honesto. «Puerta, no te abras para ninguno, ciérrate ante el hombre honrado...» ¡Admirable!

«Pero hay más. ¿Con qué poder compraron los representantes de Romanones y de Villamejor? Con ninguno; y lo afirmamos por los en los contratos de 18 de Agosto y 15 de Septiembre de 1907, anotados en la escritura, comparecen por sí los señores Romanones y Villamejor, y hasta la hora presente nadie sabe que esos señores hayan pisado terreno africano; pero se sabe que no estaban en Marruecos en esas fechas.»

«Pero este timo sufrido por la avaricia de Romanones de algún modo había éste de endosárselo á alguien, y se lo coló á los de la Pringue, veamos con qué arte. Ya en otra ocasión hemos dicho que el 26 de Marzo de 1908 se constituyó el Sindicato Minas del Rif, al cual no se aportó más que la concesión del Rogui á favor de Clemente Fernández y sus asociados, y se estipuló la obligación de constituir, dentro de los cuatro meses siguientes, una Sociedad anónima por los mismos cuatro comparecientes: Macpherson, Gtelli, Romanones y el D. Clemente; el conde, que no tiene rival en ardid, pensó endosar su timo á dicha Sociedad, y antes de cumplir los cuatro meses, en 30 de Junio de 1908, constituyó él y su hermano Villamejor la Sociedad G. A. Figueroa (para andar por casa), á la cual aportaban ambos los terrenos y derechos adquiridos en Marruecos por los dos contratos ilegales ya mencionados.»

Así creía que quedaban legalizadas las compras que, á nombre de la razón social ficticia G. A. Figueroa, se habían hecho diez meses antes de existir legalmente la Sociedad en cuestión, como consta en la escritura, hecho noveno. Resulta, por lo tanto, que unos terrenos adquiridos por 1.000 duros, 300 para el vendedor, que lo fué sin títulos y sólo en virtud de una información, y 700 para los morabitos intermediarios y auxiliares de la testificación fraudulenta; más 600 duros por otro terreno, en lugar que no se determina, con la misma titulación falsa é igual proporción de gajes á los mediadores, es el único que aportaron Romanones y Villamejor, razón social G. A. Figueroa, á la Sociedad Minas del Rif, para llevarse, en cambio, 509 acciones liberadas de á 1.000 pesetas, y 250, también liberadas, por los gastos hechos; ya lo veremos en el momento del reparto, referido en la misma escritura. Y por esto y para esto, y para tales caballeros hampones de la peseta, una guerra Comprendemos el motivo, léase el miedo, del interviu del conde con el redactor de España Nueva, que aquí se cuidó de hacer circular por toda la Prensa en los días aciagos de la semana roja.

«Pero hay más. ¿Con qué poder compraron los representantes de Romanones y de Villamejor? Con ninguno; y lo afirmamos por los en los contratos de 18 de Agosto y 15 de Septiembre de 1907, anotados en la escritura, comparecen por sí los señores Romanones y Villamejor, y hasta la hora presente nadie sabe que esos señores hayan pisado terreno africano; pero se sabe que no estaban en Marruecos en esas fechas.»

«Pero este timo sufrido por la avaricia de Romanones de algún modo había éste de endosárselo á alguien, y se lo coló á los de la Pringue, veamos con qué arte. Ya en otra ocasión hemos dicho que el 26 de Marzo de 1908 se constituyó el Sindicato Minas del Rif, al cual no se aportó más que la concesión del Rogui á favor de Clemente Fernández y sus asociados, y se estipuló la obligación de constituir, dentro de los cuatro meses siguientes, una Sociedad anónima por los mismos cuatro comparecientes: Macpherson, Gtelli, Romanones y el D. Clemente; el conde, que no tiene rival en ardid, pensó endosar su timo á dicha Sociedad, y antes de cumplir los cuatro meses, en 30 de Junio de 1908, constituyó él y su hermano Villamejor la Sociedad G. A. Figueroa (para andar por casa), á la cual aportaban ambos los terrenos y derechos adquiridos en Marruecos por los dos contratos ilegales ya mencionados.»

Así creía que quedaban legalizadas las compras que, á nombre de la razón social ficticia G. A. Figueroa, se habían hecho diez meses antes de existir legalmente la Sociedad en cuestión, como consta en la escritura, hecho noveno. Resulta, por lo tanto, que unos terrenos adquiridos por 1.000 duros, 300 para el vendedor, que lo fué sin títulos y sólo en virtud de una información, y 700 para los morabitos intermediarios y auxiliares de la testificación fraudulenta; más 600 duros por otro terreno, en lugar que no se determina, con la misma titulación falsa é igual proporción de gajes á los mediadores, es el único que aportaron Romanones y Villamejor, razón social G. A. Figueroa, á la Sociedad Minas del Rif, para llevarse, en cambio, 509 acciones liberadas de á 1.000 pesetas, y 250, también liberadas, por los gastos hechos; ya lo veremos en el momento del reparto, referido en la misma escritura. Y por esto y para esto, y para tales caballeros hampones de la peseta, una guerra Comprendemos el motivo, léase el miedo, del interviu del conde con el redactor de España Nueva, que aquí se cuidó de hacer circular por toda la Prensa en los días aciagos de la semana roja.

«Pero hay más. ¿Con qué poder compraron los representantes de Romanones y de Villamejor? Con ninguno; y lo afirmamos por los en los contratos de 18 de Agosto y 15 de Septiembre de 1907, anotados en la escritura, comparecen por sí los señores Romanones y Villamejor, y hasta la hora presente nadie sabe que esos señores hayan pisado terreno africano; pero se sabe que no estaban en Marruecos en esas fechas.»

«Pero este timo sufrido por la avaricia de Romanones de algún modo había éste de endosárselo á alguien, y se lo coló á los de la Pringue, veamos con qué arte. Ya en otra ocasión hemos dicho que el 26 de Marzo de 1908 se constituyó el Sindicato Minas del Rif, al cual no se aportó más que la concesión del Rogui á favor de Clemente Fernández y sus asociados, y se estipuló la obligación de constituir, dentro de los cuatro meses siguientes, una Sociedad anónima por los mismos cuatro comparecientes: Macpherson, Gtelli, Romanones y el D. Clemente; el conde, que no tiene rival en ardid, pensó endosar su timo á dicha Sociedad, y antes de cumplir los cuatro meses, en 30 de Junio de 1908, constituyó él y su hermano Villamejor la Sociedad G. A. Figueroa (para andar por casa), á la cual aportaban ambos los terrenos y derechos adquiridos en Marruecos por los dos contratos ilegales ya mencionados.»

Así creía que quedaban legalizadas las compras que, á nombre de la razón social ficticia G. A. Figueroa, se habían hecho diez meses antes de existir legalmente la Sociedad en cuestión, como consta en la escritura, hecho noveno. Resulta, por lo tanto, que unos terrenos adquiridos por 1.000 duros, 300 para el vendedor, que lo fué sin títulos y sólo en virtud de una información, y 700 para los morabitos intermediarios y auxiliares de la testificación fraudulenta; más 600 duros por otro terreno, en lugar que

BOLSA DEL TRABAJO

Caridad y humanitarismo.

La caridad es el antifaz de la soberbia, en cuanto contradice el derecho a la vida. Porque el derecho a la vida quiere decir derecho al trabajo, y la caridad niega el derecho al trabajo.

Todo hombre, por andrajoso y humilde que sea, se halla en posesión del derecho a la vida sin ningún límite de limitaciones.

La caridad es el producto sin acortamiento de la misma naturaleza mediante un acto de discordia, de rebeldía, por el cual estima al donatario ser de una inferior cualidad y condición a la condición y cualidad del fervoroso limosnero.

Este es el caso de la caridad que se ve en las más exaltadas pompas. Pero a la vez es egoísta porque repugna el cumplimiento de deberes ineludibles.

Estas consideraciones me las sugiere un caso de posibilidad manifiesta: el auxilio científico prestado a un enfermo menesteroso, sin percibo de emolumentos.

Tengo entendido que las visitas facultas a las hechas durante la madrugada y en las primeras horas de la mañana, esto es, en la parte del día cuando toda actividad reposa, llevan consigo una suma por honorarios mucho mayor que la legítima y justa a percibir en el resto de las veinticuatro horas.

Por eso la caridad engendra la hipocresía, mientras que del humanitarismo nace la gratitud, pero la gratitud no tiene en concepto de reverencia, ni de sometimientos, ni de adiciones, sino como obligación nacida en el mismo instante de obtenerse en práctica el derecho concedido sin contrato ni estipendio previos.

Daniel Seo de Lucena.

CORREO DEL TEATRO

SALON REGIO.—En el lindo teatro de la plaza de San Marcial se inauguró en la noche del sábado, 15, la temporada de verano con la hermosa comedia Raftes y el juguete cómico Basta de suegros, cuyas obras fueron maravillosamente interpretadas por la Compañía que dirige el popular actor Sr. Del Cerro, distinguiéndose la señora Santoncha, conocida del público madrileño, y las señoras Herrera, Larrae y Blanco, y de los actores de gran especial mención los Sres. Del Cerro, Chaves, Isbert, Abad y Moreno.

El público, que llenaba la sala, salió muy complacido, y no dudamos que con Compañía tan bien organizada hagan una bonita campaña.

PARISIANA.—El aristocrático coliseo sigue actuando en pleno éxito.

Los débuts se sucederán sin interrupción en la presente semana.

Esta noche hacen su presentación Los Valencienses en sus típicas canciones de la Huerta de Valencia.

Mañana, martes, Les trois Valters, notables acrobatas y exóticos musicales.

Debutarán en los siguientes días el sifonista Cerchi Edoardo (imitador de flauta) y la gentil cuartetista española Silvia Silvany.

Foliers, el sorprendente imitador de estrellas, se despedirá del público próximamente.

SOBRE UN RECIBIMIENTO

UNA PROTESTA

Sr. Director de EL RADICAL Madrid. Distinguido señor: Somos asiduos y entusiastas lectores de su periódico, y hemos leído en él la correspondencia de España en telegramas.

En el que se falsifican los telegramas y se hace referencia a la llegada de nuestro honrado diputado Sr. García Vaso.

Ha sido La Correspondencia burdamente envenenada por su correspondal en esta ciudad señor Zamora, secretario del cacique, el diputado conservador, yerno de D. José Maestre, al decir que el recibimiento dispensado al señor García Vaso fue un fracaso.

Nosotros acudimos a usted para que en su periódico haga en nuestro nombre y en el del pueblo de Cartagena la protesta contra ese falso telegrama de La Correspondencia, puesto que la manifestación de simpatía y adhesión hacia el Sr. García Vaso ha sido el acto más entusiasta y al que más gente acudió, ya que los concurrentes pasaron de 20.000.

Muy agradecidos quedan de usted sus afectos amigos que estrechan su mano, Marcos Ruzafa.—Antonio Esteban Hernández.—Emilio Egea.—Guillermo Martínez.—Comesa López.—José López.—Emilio Sánchez.—Miguel Martínez.—Luis López.—Diego Huertas y José Comesa Ros.

Incendio de una mansión ducal

ROMA, 17. Durante la pasada noche ha estallado un incendio en la antigua residencia mandada edificar por el duque de Stozza el año 1831 en San-Angelo Lodigiano, cerca de Milán.

Las llamas han destruido el archivo, que contenía numerosos documentos y códices de gran valor.

La sala de armas y majestosa torre del edificio han podido salvarse.

Las pérdidas son importantísimas.—C.

Las mañanas del presidente

¿En qué quedamos? ¿Quién dice la verdad?—El presidente pierde la brújula.—La Buena pipa.

No hace muchos días al recibir el Sr. Canalejas a los periodistas en el Ministerio de la Gobernación, a dúo con el Sr. Barroso, desmentían que se hubiera realizado irrupción alguna de guardias portugueses en el solar español por tierras de Verín.

Los que así hablaban, recordarán nuestros lectores que acababan de celebrar una muy extensa conferencia con el gobernador de Orense, requerida su presencia con expreso objeto de informarles de la verdadera situación respecto al país vecino de aquella línea fronteriza.

Las paladinas manifestaciones del Sr. Canalejas suscitaban el consiguiente comentario, y los periodistas, así como también convenios para la construcción de casas de Correos en San Sebastián y Pontevedra.

Y no va más, querido lector, por ahora.

En tan corto plazo han variado, por lo visto, los medios informativos del presidente.

—A cuatro conductos—decía este mañana—he recurrido para llegar a la depuración de los hechos.

Este es el cuento de la buena pipa—añadió el Sr. Canalejas.

Pero, a pesar de este criterio, síntesis hecha por el presidente de tan trascendentales acontecimientos, hoy podría afirmar que hubo invasión de gentes portuguesas en nuestro territorio y que fué apresado un sacerdote lusitano, que en el preciso momento de la irrupción encontrábase a 200 metros aque de la raya divisoria.

Este cura fué internado hasta el inmediato castillo de Chaves, y resguardado se halla tras sus muros esperando el instante en que el Sr. Canalejas vuelva con toda la solemnidad que las circunstancias precisan su reintegración al lugar de donde fué arrebatado por la guardia fiscal portuguesa.

No obstante de la persuasión que dice tener de tales atropellos, el presidente ha enviado a Orense persona de su especial predilección y omnimoda confianza para obtener una confirmación incontestable.

Y si, como espera, el Sr. Canalejas el atropello que corrobora, ha de reclamar con grande energía la reivindicación en norma con la ofensa.

Todo hacía hoy sospechar que en el ánimo del presidente se había operado una reacción poco favorable a la vecina República.

Habló después del incidente del diputado español Sr. Pacheco, en Elvas. Ciertamente que el jefe del Gobierno restó toda importancia al hecho.

Doña Eugenia, buena, a Dios gracias.—Dinerillos para Jovellanos.—Otras noticias.

Desmiente el Sr. Canalejas que la doña Victoria Eugenia aquelele dolencia alguna.

El Sr. Gimeno la ha visitado para despedirse, pues marcha a Gijón, llevando algunos dinerillos para el centenario de Jovellanos.

Hoy almuerza con el Sr. Rodríguez, y al anochecer pasará en compañía del Sr. Gasca.

Ha llevado el Sr. Barroso a la firma el nombramiento de un gobernador y algunos ascensos reglamentarios, así como también convenios para la construcción de casas de Correos en San Sebastián y Pontevedra.

SUCESOS

Intoxicaciones. A pesar de la campaña que estos días vienen realizando los tenientes de alcalde contra los comerciantes poco escrupulosos, se siguen vendiendo en bastantes establecimientos alimentos nocivos a la salud, y es raro el día que no tenemos que dar cuenta en estas columnas de algunos casos de intoxicación producidos por malos alimentos.

Ayer tarde, en la Casa de Socorro de Buena Vista, fueron asistidas de intoxicación aguda, producida por haber ingerido escabeche en malas condiciones, las hermanas Concha y Carmen Carlebaris, que, según manifestaron, lo compraron en un establecimiento que hay en el número 16 de la calle de López de Hoyos.

Al presentarse una pareja de Seguridad en la tienda para averiguar el nombre del dueño, éste se negó a darlo, expulsando del local a los guardias.

El desaprensivo comerciante fué detenido y llevado a presencia del juez de guardia.

En el despacho de leche establecido en el número 40 del paseo de Santa Eugenia entró anoche el abogado D. Francisco Andujar Alba pidiendo que le sirvieran un vaso de leche.

Momentos después de ingerir la leche se sintió con fuertes dolores, dirigiéndose a la Casa de Socorro de Chamberí, donde los médicos certificaron que padecía un cólico agudo.

La dueña de la lechería se llama Manuela Bernabé Butano.

Otro caballero compró ayer un kilo de carne en la taberna de Hidalgo, establecida frente a la estación del Norte, y al ir a examinarse vio que estaba en pésimas condiciones, por lo que llamó a unos guardias para que denunciase al dueño de la taberna.

Los guardias, después de incautarse de varios kilos más de carne en iguales condiciones, detuvieron a Hidalgo, poniéndole a disposición del teniente de alcalde del distrito.

GACETILLAS

Un nuevo libro de Lerroux. Ferrer y su proceso en las Cortes.—Véase el anuncio en cuarta plana.

Asociación de Actores españoles. Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria mañana, martes, 18 del corriente, a las 10 de la noche, en su domicilio social, Príncipe, 27.

La Junta Directiva suplica la puntual asistencia.

BARCELONA

La comedia conjuncionista.—La silba fué aterradora.

BARCELONA, 17. (Recibido con algún retraso.) Contentando los detalles del mitin, toda la Prensa hace resaltar, como lo más imponente, la formidable silba que se propinó a los oradores a la salida del teatro.

Más de tres mil personas que no pudieron entrar en el local prorrumperon en atronadores silbidos, sin que se oyera ningún aplauso cuando aparecieron aquéllos.

Corominas, aterrado, da vivas a Lerroux.

El coche en que iban Soriano y Corominas se vio detenido frente a la calle del Pino por numerosos grupos. Corominas, aterrado, preguntó qué querían, contestándole en broma que debía vitorear a Lerroux, y entonces aquél, pálido y demudado, dio vivas dos veces a don Alejandro, saliendo escapado con Soriano.

Los radicales no sufrieron más quebranto que la rotura de los bastones.

Es inexacto que haya muchos radicales heridos, pues, según noticias, sólo resultó uno contuso.

En cuanto a los nacionalistas, varios de ellos fueron asistidos en farmacias y dispensarios.

Los radicales salieron del teatro con los bastones rotos.

Sólo quedan detenidos dos individuos: el uno, acusado de disparar, y el otro, de lesiones, ambos radicales.

Aquí hace farta, etc.

Durante el escándalo, un nacionalista gritaba indignado: «Aquí hacen falta los carlistas, porque nosotros somos unos cobardes».

En el Progreso, hablando de los incidentes del mitin, dice que los radicales contestaron bravamente a la provocación.

No querían—añade—que se suspendiera el mitin; pero sí era su deseo que se celebrara con apostillas.

Ahora ya saben fuera de Cataluña lo que aquí se piensa de los conjuncionistas.

Frente al Hotel Colón, en donde se aloja Soriano, hay establecido un fuerte retén de Policía.

Soriano se da tono por telegrama.

En el mismo tren se fué Ossorio y Gallardo, que casualmente vino con los conjuncionistas.

Han causado extrañeza y asombro las noticias de Madrid, en que se habla de un atentado a Soriano.

Lo telegrama, sin duda, el propio interesado.

Otras noticias.

En el Centro Nacionalista de la calle de San Simplicio dará esta noche una conferencia Rodrigo Soriano sobre el tema «Política en Marruecos».

En la Casa del Pueblo también, Lapuya hablará sobre la actual situación de Francia, y mañana se le obsequiará con un banquete en el restaurant de Miramar.

Ayer, Giner de los Ríos hubo de aceptar el que le dedicaron los maestros de esta provincia en prueba de gratitud por las gestiones en favor de la supresión de los auxiliares y el aumento de sueldo a todo el profesorado de instrucción primaria.

Ayer almorzaron juntos Ossorio y Gallardo y Cambó.

La excursión radical a Olesa de Monserat fué un éxito completo.

En la estación fueron recibidos los expedicionarios por la mayoría del Ayuntamiento, con el alcalde.

Visitar ayer mañana los empleados de la Cárcel al preso Victoriano López, asesino de Rosario López, le encontraron muerto. Se había ahorcado colgándose de los barrotes de la ventana con las cintas de las alpargatas.

Calderón.

En algunos periódicos leemos que Rodrigo Soriano recordó ayer en el mitin de Barcelona sus retos a Alejandro Lerroux.

Información política

Habla el Sr. Canalejas.

El presidente del Consejo manifestó anoche a los periodistas:

—Ya saben ustedes que se ha marchado el Sr. Barroso a San Sebastián y Cestona. Mañana despachará con el rey, y el martes publicará la Gaceta el decreto encargándole interinamente de la cartera de Gobernación.

He preferido este sistema, aunque me recargue de trabajo, al de hacer ministros interinos a directores generales y a subsecretarios como ocurrió en cinco casos el verano anterior.

El Sr. Barroso ha llevado a San Sebastián varios decretos, y entre ellos algunos de personal.

Desde luego, les anuncio que no ha llevado esa supuesta combinación grande de gobernadores civiles, la cual no pienso realizar. Se harán algunos pequeños toquecillos y nada más.

Tengo un telegrama de Ciudad Real comunicándome que han entrado a trabajar ciento cincuenta obreros en una mina y sesenta en otra. Creo que esta huelga podrá terminar pronto.

El ministro de Marina no ha marchado esta noche a San Sebastián. Tenía desestiplanza y algo de fiebre. Ha preferido esperar a mañana, lunes, porque el rey saldrá el martes, por la noche para ir a Santander, y puede llegar a tiempo de acompañar a Su Majestad.

El rey estará dos días en Santander, y luego se despedirá el ministro para regresar a Madrid.

El monarca irá a San Sebastián en el Giraldá, y le dará escolta un barco de guerra.

De viajes de otros ministros puedo decirles que Gimeno irá a fines de mes con su familia a Gijón con motivo del centenario de Jovellanos, porque el rey saldrá el día 1.º de agosto, y el general Luque parece que irá a Melilla a visitar aquella plaza. El único que no piensa salir en todo el verano es el ministro de Hacienda.

He visto las noticias de los sucesos de Barcelona. En las que publican algunos periódicos hay exageraciones; desde luego son fantásticos los supuestos atentados a Soriano y a Corominas.

Es cierto que han ocurrido algunos episodios, consecuencia de la profunda división que allí existe entre los partidos republicanos; y es de agradecer que esto ocurra cuando el país está demostrando que se halla capacitado para el ejercicio de los principios democráticos con una gran tolerancia o respeto, como se ha visto en los mítines manifestaciones, procesiones, etcétera.

Claro es que esas exageraciones, cuando afectan al interior del país, son más explicables que en los asuntos internacionales, para los que toda prudencia es poca. Se ha corrido la especie de que enviamos a Larache otras tres compañías de Infantería de Marina, y tengo la seguridad de que algunos habrán comunicado que esa fuerza salió y que ha desembarcado en la citada plaza africana. Lo único cierto de todo esto es que, por una natural previsión, estamos reuniendo las tres compañías. Debíamos seguir la conducta de los franceses, que omiten el publicar informes sobre el movimiento de fuerzas.

De cólera no tengo noticias nuevas. Creo que las medidas que se vienen adoptando desde hace dos o tres años hacen menos peligrosa la epidemia.

Mañana me propongo hablar de este asunto con el embajador de Italia.

En Zaragoza se van pacificando los ánimos; espero que hoy trabajarán en todos los oficios.

Y, por hoy, no tengo más que comunicarle.

El cólera viaja

NEUVA YORK, 17. Han ocurrido a bordo del paquebot alemán Molke dos casos de enfermedad sospechosa que se cree sea el cólera.

En el lazareto de la isla de Swinburn se han registrado dos defunciones a consecuencia del cólera.

Catastrofe ferroviaria en Alemania

MULHEIM (Gran Ducado de Baden), 17. Ha descarrilado un tren que iba de Baden a Francfort, quedando empotrados varios vagones.

Hasta ahora han sido extraídos de los escombros ocho muertos y veinte heridos graves.

¿A qué tantas precauciones?

ZARAGOZA, 17. A pesar de la tranquilidad reinante siguen las precauciones policíacas.

La Guardia Civil y la Policía gubernativa ejercen estrecha vigilancia en las calles.

Según llegaron fuerzas.

No han entrado al trabajo los metalúrgicos ni los molineros; éstos por no admitirlos los patronos, que están dispuestos unos a seguir sin admitirlos y otros a cerrar sus fábricas.

Los metalúrgicos repetirán esta noche el voto de la vuelta al trabajo.

El Sr. Canalejas ha pedido detalles al gobernador sobre la situación.

GRAN SALDO DE CALZADO para verano

Imperiales lona, tacón forrado, 5 pesetas. Idem, id., lona, 3 pesetas. Zapatos lona, suela, 1,25.

Hortaleza, 72, casa de saldos

Espectáculos para mañana

GRAN TEATRO.—A las 7.—La tierra de Sol.—La tierra del Sol.—El carro del Sol.

COMICO.—A las 10.30.—Gente menuda.

MARTIN.—Desde las 5.30 a las 12.30.—Peleucas y grandes atracciones «varietés».

TRIANON-PALACE (Alcalá, 20).—Todos los días, de 6.30 a 11.30, variado y elegante espectáculo.

Gran éxito de Dorita Ceprano, Bella Lucetti, y La Goya.

Películas nuevas todos los días y en todas las sesiones.

MADRILEÑO.—Desde las 6.30.—Sección continua de cinematógrafo y «varietés».

BENAVENTE.—De 6 a 12.15.—Sección continua de cinematógrafo: novedad y estrenos.

SALON REGIO.—A las 7.30.—Los corridos A las 10.30.—Raffles.

NEUVO APOLO DE CHAMBERI.—Sección continua de cinematógrafo desde las 7 de la tarde.—Estrenos diarios de películas.—Toda la noche, 15 céntimos.—Aparato Biograph, última novedad.

PARISIANA.—De 10 a 12.—Sección continua de cinematógrafo y «varietés».

RECORO DE CHAMBERI (Fuencarral, 140). Todas las noches, desde las 8, cinematógrafo al aire libre, preciosas películas, escogido repertorio musical por la Banda de Ingenieros y otras atracciones.

KURSAAL DE LA CIUDAD LINEAL.—A las 6.45.—Sección especial para señoras y niños.

Todas las semanas «débuts».

A las 10 de la noche, gran novedad de «varietés», máquina voladora, conciertos, cinematógrafo al aire libre, carrous set americain, restaurant, tobogán, pin-pam-pam, bar, billares, etc.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO DEL HERALDO DE MADRID

Ultima hora DE MARRUECOS

La situación en Agadir.

MOGADOR, 16. La situación en Agadir sigue tranquila.

La tripulación del Berlin baja diariamente a tierra por grupos de unos cuarenta hombres armados, recorriendo los contornos de aquella población.

Declaraciones del general Moineir.

PARIS, 17. El enviado de Le Matin en Rabat telegrafía que el general Moineir declara que de ningún modo han terminado las operaciones contra los zaers y zemzurs, y que la inactividad actual de las tropas no es más que un descanso.

Periodista asaltado.

CEUTA, 16. (Recibido el 17.) Una espesísima nube de pequeños mosquitos pasó sobre la ciudad a primeras horas de la noche, invadiendo los cafés y paseos.

Afortunadamente, el fuerte Poniente que se levantó poco después le empujó hacia el mar.

Al pasar esta mañana por el Alcázar, en el camino de Tánger, el redactor de Las Noticias, de Barcelona, D. José Boada, en unión de un criado, les salieron al encuentro tres moros armados, exigiéndoles sus caballos y el dinero que llevaban; pero como en este instante se presentaban varios indígenas de la cabila, huyeron los ladrones.

El Sr. Boada prosiguió su camino, llegando sin novedad a Ceuta, donde refirió lo sucedido.

El general Aldave.

MELILLA, 16. (Recibido el 17, a las 11.40.) El general Aldave continúa en estado satisfactorio.

Constantemente acuden a firmar en las listas los jefes y oficiales de la guarnición y todas las personalidades civiles de la población.

Según el parte facultativo, la lesión caree de importancia.

El general Aldave continúa encargado del mando del territorio.

La salud pública en Tetuán.

ALGECIRAS, 16. (A las cuatro de la tarde, recibido el 17, a las cuatro.)

En Tetuán murieron anteaer casi repentinamente algunas personas. Ayer se repitió el caso.

Los médicos, alarmados, buscan la causa de mal, temiendo la presentación de una enfermedad infecciosa.

Congreso contra la tuberculosis

ROMA, 17. Con objeto de atender el deseo formulado por los Comités extranjeros y por motivos de colaboración y organización internacionales, ha sido aplazado hasta el mes de Abril de 1912 el VII Congreso Internacional Antituberculoso que había de celebrarse en esta capital del 24 al 30 de Septiembre próximo.

El cólera viaja

NEUVA YORK, 17. Han ocurrido a bordo del paquebot alemán Molke dos casos de enfermedad sospechosa que se cree sea el cólera.

En el lazareto de la isla de Swinburn se han registrado dos defunciones a consecuencia del cólera.

Catastrofe ferroviaria en Alemania

MULHEIM (Gran Ducado de Baden), 17. Ha descarrilado un tren que iba de Baden a Francfort, quedando empotrados varios vagones.

Hasta ahora han sido extraídos de los escombros ocho muertos y veinte heridos graves.

¿A qué tantas precauciones?

ZARAGOZA, 17. A pesar de la tranquilidad reinante siguen las precauciones policíacas.

La Guardia Civil y la Policía gubernativa ejercen estrecha vigilancia en las calles.

Según llegaron fuerzas.

No han entrado al trabajo los metalúrgicos ni los molineros; éstos por no admitirlos los patronos, que están dispuestos unos a seguir sin admitirlos y otros a cerrar sus fábricas.

Los metalúrgicos repetirán esta noche el voto de la vuelta al trabajo.

El Sr. Canalejas ha pedido detalles al gobernador sobre la situación.

GRAN SALDO DE CALZADO para verano

Imperiales lona, tacón forrado, 5 pesetas. Idem, id., lona, 3 pesetas. Zapatos lona, suela, 1,25.

Hortaleza, 72, casa de saldos

Espectáculos para mañana

GRAN TEATRO.—A las 7.—La tierra de Sol.—La tierra del Sol.—El carro del Sol.

COMICO.—A las 10.30.—Gente menuda.

MARTIN.—Desde las 5.30 a las 12.30.—Peleucas y grandes atracciones «varietés».

TRIANON-PALACE (Alcalá, 20).—Todos los días, de 6.30 a 11.30, variado y elegante espectáculo.

Gran éxito de Dorita Ceprano, Bella Lucetti, y La Goya.

Películas nuevas todos los días y en todas las sesiones.

MADRILEÑO.—Desde las 6.30.—Sección continua de cinematógrafo y «varietés».

BENAVENTE.—De 6 a 12.15.—Sección continua de cinematógrafo: novedad y estrenos.

SALON REGIO.—A las 7.30.—Los corridos A las 10.30.—Raffles.

NEUVO APOLO DE CHAMBERI.—

El comerciante que no anuncia no defiende sus intereses

El buen paño en el fondo del arca se... apolilla

CURA INFALIBLE DEL ESTOMAGO

CON

las Pastillas JEBA

Venta en todas las farmacias y droguerías

Depósito:

Caballero de Gracia, 10 y 12

Doctor Alcobilla (S. en C.)

MAGNESIA DE BISHOP

El Citrato de Magnesia Granular efervescente Bishop es el mejor refrescante que se conoce. Puede tomarse todo el año. Delicioso como bebida matutina, obra con suavidad en el estómago e intestinos.



Inventado en 1857 por Alfred Bishop, es insustituible por ser el único preparado puro entre los de su clase. Exigir en los frascos el nombre y señas de Alfred Bishop, Ld., 48 Spelman Street, London.

DESCONFIAR DE IMITACIONES

AGENCIA DE PUBLICIDAD COLOMINA sucesor de Storr

La más antigua de Madrid

anuncios, reclamos, noticias, esquelas, aniversarios
Oficinas: DESENGANO, 9 al 13; teléfono 805
Pídanse presupuestos y tarifas con combinaciones, que se envían gratis

Omnibus y berlinas

SERVICIO DE LOS FERROCARRILES

Para la Estación del Norte Para las Estaciones de Atocha y Delicias
Pedidos: Despacho Central, Mayor, 32 Pedidos: Desp. Cent., Alcalá, 12, mod.^o
Teléfono, 12 Teléfono, 103

NOTA. Para evitar perjuicios a los viajeros, se advierte que desconfíen de ofertas de ciertos individuos, extraños a las Compañías, que se sitúan frente a los Despachos Centrales, y que es conveniente formular los pedidos al encargado del servicio de Omnibus de las Empresas, en el interior de cada local.
Al propio tiempo, recomendamos al público que no confunda el Despacho de las Compañías de Madrid, Zaragoza y Alicante y Madrid, Cáceres y Portugal, con los de agencias establecidas en la calle de Alcalá, inmediatas a la Central de aquéllas.

Company, lot. Fuencarral 39

Francés, 5 pts.

Grupos de verano para ambos sexos, elementales, de conversación y de perfeccionamiento.
Inglés, Alemán y ruso, desde 10 pts, la clase particular ó colectiva.
Ernesto Bark, de 11 a 1 en esta Redacción.

Himno revolucionario "VIVA LERROUX"

Brillante é inspirada composición sobre motivos de La Marsellesa, original del laureado y malogrado compositor, Director que fué de bandas militares y de la Municipalidad de Madrid, Sr. GARAY.
Se envía por correo mandando señas, á los precios siguientes:
Edición parapijano, 3 pesetas ejemplar. — Farturas para bandin (en prensa), 10.
Cuart. encuad. 25 céntimos más. Los pedidos á Oscar de Leyria, lista de Correos, 340 Santander.

RABELAIS

es el filósofo más profundo y el satírico más intenso de la Edad Media.
La Biblio. esp. Española de Vulgarización filosófica, histórica y científica ha comenzado á publicar sus obras.
Pídase GARGANTUA en las principales librerías y en la Administración de EL RADICAL, Príncipe, 12, Madrid.
A nuestros corresponsales y lectores hará la Biblio. esp. Española de Vulgarización filosófica, histórica y científica un razonable descuento en sus pedidos.
Precio: UNA PESETA.

DIBUJO Y PINTURA RETRATOS

el óleo desde 15 pesetas por foto. Al natural, al crayón, 5 pesetas; en platinos iluminados el óleo, 10 pts.
LECCIONES: Dibujo y pintura, desde 5 pts.
SANTIAGO RUSINOL. — Paseaje copla esp. éndula, 1 por 1 m., más 100.
EMONET. — El sermón de la montaña, 3 m., por 1,20, pesetas 225.
CARLOS HAES. — Paseaje, 1,50 m., por 1,20 pts., 150. Rápidos en esta admón.

TUBOS LAMINADOS para canalizaciones de agua y gas COSTE REDUCIDO

Dimensiones de 6 á 10 metros
Presión de ensayo, 75 atmósferas
En la Administración de "El Radical" se dará cuenta de los Representantes de la importante Fábrica constructora extranjera que servirá toda clase de pedidos con evidente economía y rapidez.

PROBAD el Agua Balsámica

Absolutamente indicada para los casos más rebeldes, gotosos y artríticos.
Contra los catarros y duras, con efectos garantizados y rápidos, que el Catillado Indiano.

LIBRO NUEVO

Ferrer y su proceso en las Cortes

POR

ALEJANDRO LERROUX

Tomo de más de 200 páginas. De venta en esta Administración, en quioscos y librerías y en la Administración de El Progreso, de Barcelona, á UNA peseta en rústica.

Los corresponsales de EL RADICAL en provincias, admitirán encargos de este libro, siendo de cuenta de los compradores el importe de franqueo y certificado.

Descuento á corresponsales

PRECIO UNA PESETA

AUTOMOVILES MARCA "COLIBRI."

Son los más prácticos

los más resistentes

los más baratos

los más á propósito

para nuestras carreteras

Exposición: calle del Arenal, 12

Catálogos y noticias, Agencia general, Almirante, 10, Madrid

Colocaciones

se pueden obtener fácilmente en América, escribiendo sin sellos de repensia á Director del Instituto Currier 1 Broadway, 573. New York. U. E. A.

AGENCIA DE ANUNCIOS DE DOMINGUEZ

8, MATUTE. 8.—MADRID

CROQUIS TELEGRAFICOS

con arreglo al programa para la actual convocatoria de Telégrafos, por el Oficial del Cuerpo D. Pedro Padilla.

Precio: 4 pesetas.

De venta en el domicilio del autor, calle de Colomela, 8, 3.º, centro derecha, y en la Dirección general de Telégrafos, portería.
A los pedidos deberá acompañar su importe en letra de fácil cobro.

República Argentina

SEÑORES VIAJEROS: Cuando acudáis á Buenos Aires, pedid habitaciones á JUAN CORDEU, propietario del Gran Hotel Eslava y Gran Hotel Castilla ambos situados en la Avenida de Mayo, lo mejor de la ciudad.

Hoteles de gran confort. Lujo insuperable. Restaurant á la carta. Cocina española. Orquesta. Terraza. No lo hay mejor.

SOLUCION BENEDICTO

de glicerofosfo CREOSOTAL
Para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades con escitividad, inspección, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2,50 pesetas. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Berna do, 41, Madrid, y princo pases farmacia.

Se ha puesto á la venta

por la Casa G. H. Alsina, de esta, Estrella, 3, unas preciosas ampliaciones al platino, 32 por 45, de D. Alejandro Lerroux, al precio de 2 pesetas.

Los pedidos de provincias deben venir acompañados de su importe, debiendo ser este en letra de fácil cobro, libranza de Prensa ó Giro Mutuo, más 0,30 para certificado y franqueo, y debiendo ser dirigidos al editor ó al Casino Radical, Príncipe, 12.

RETO MARTZ

RIVAL QUE ESPERA

Reto á las casas extranjeras que anuncian que son las mejores para escribir no tienen rival en España.

RETO MARTZ

SIRVA DE CONVENCIMIENTO

Reto á las casas españolas que expenden tintas extranjeras á que las presenten mejores en clase y precio.

RETO MARTZ

El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas MARTZ las someterá al fallo de un tribunal de notables telégrafos, si hay quien quiera colocar frente á ellas las tintas extranjeras para comparar la fluidez, conservación y permanencia de color de unas y otras.
Exposiciones á provincias, al por mayor, con descuentos.

TARIFA

CLASES	PRECIO DEL FRASCO EN MADRID				
	Quilogramos	Medio litro	Charrito de litro	Charrito de litro	Botellín
Negra superior fija.....	1,25	0,70	0,45	0,30	0,20
Extra negra fija.....	1,50	0,85	0,50	0,35	0,25
Azul negra fija.....	2,15	1,15	0,65	0,40	0,30
Violeta negra fija.....	"	"	"	"	"
Estilográfica.....	"	"	"	"	"
Azul, verde, rosa, carmin, violeta y rojo fijas.....	1,25	0,70	0,45	0,30	0,20
De copiar, azul negra.....	2,15	1,15	0,65	0,40	0,25
De copiar, violeta negra.....	"	"	"	"	"
De copiar, carmin y roja.....	"	"	"	"	"
De copiar, azul y violeta.....	"	"	"	"	"
Para timbre.....	6,00	3,20	1,75	1,00	0,60
Tinta poligráfica.....	"	"	"	"	"
Tinta fija para máquina.....	8,00	4,25	2,50	1,50	0,70

Fajetas tinta en polvo para escuelas, á 0,40.
DESPACHO AL POR MAYOR Y MENOR
ADUANA, 35. PISO 1.º—MADRID

La Prensa

AGENCIA DE ANUNCIOS

DE RAFAEL BARRIOS

Carmen, 18, teléfono núm. 123, MADRID

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

Esquelas de defunción y aniversario

EL RADICAL

DIARIO REPUBLICANO

Administración:

Príncipe, 12, segundo izquierda

Gerentes:

ALEJANDRO LERROUX

Apartado de Correos, núm. 282

Teléfono 1.390

SUSCRIPCIONES

	Mes.	Trimestre.	Semestre.	Año.
Madrid	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias.....	>	6,00	10,00	20,00
Portugal.....	>	7,00	14,00	25,00
Gibraltar.....	>	7,00	14,00	25,00
EXTRANJERO				
Unión Postal.....	>	10,00	20,00	40,00
Países no comprendidos en la misma...	>	15,00	30,00	60,00

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 5 céntimos; 25 ejemplares, 75 céntimos.

TARIFA DE ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana: 40 céntimos de peseta.
Reclamos de tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho.
Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana.
Artículo industrial: 3 pesetas línea.
Remitidos, comunicados, informaciones y esquelas fúnebres, á precios convencionales.
Cada anuncio abonará 10 céntimos de peseta de impuesto por inserción. (Ley de 14 de Octubre de 1896.)